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VOZ EN OFF: El Instituto Electoral de la Ciudad de México, llevó a cabo este viernes, el 
ejercicio de debate entre las juventudes militantes de partidos políticos, a fin de fortalecer 
la vida democrática en la capital, a través del diálogo, la reflexión y el intercambio de ideas. 
 
El ejercicio tuvo lugar en el Salón de Sesiones del Consejo General, en presencia de la 
consejera presidenta del Instituto, Patricia Avendaño Durán; la consejera electoral Carolina 
del Ángel Cruz, presidenta de la Comisión de Educación Cívica y Construcción de 
Ciudadanía; la consejera electoral, Sonia Pérez Pérez, y el consejero electoral, Mauricio 
Huescas Rodríguez. 
 
La consejera del Ángel Cruz, presentó al ejercicio y agradeció a los partidos políticos por 
aceptar la invitación. 
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El Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM) organizó «Ejercicio de Debate entre 
las Juventudes Militantes de Partidos Políticos», con el objetivo de fortalecer la vida 
democrática en la capital, mediante el diálogo, la reflexión y el intercambio de ideas. 
 
Hoy, el intercambio de ideas, se realizó en el Salón de Sesiones del Consejo General, en 
presencia de la Consejera Presidenta del IECM, Patricia Avendaño; la Consejera Electoral 
Carolina del Ángel Cruz, Presidenta de la Comisión de Educación Cívica y Construcción de 
Ciudadanía; la Consejera Electoral Sonia Pérez y el Consejero Electoral Mauricio Huesca. 
 
La consejera del Ángel Cruz presentó el ejercicio y agradeció a los partidos políticos por 
aceptar la invitación, y a las juventudes participantes les reconoció su disponibilidad a 
expresar sus posturas sobre diversos temas, a través de un debate público, sano y con 
contenido. 
 
Por su parte, al dar la bienvenida a las personas militantes jóvenes que participaron en el 
debate, la consejera presidenta enfatizó que este tipo de ejercicios son una vía para 
fortalecer nuestro sistema democrático, en una ciudad donde habitan más de 2 millones de 
personas jóvenes. 
 
En ese sentido, la consejera electoral Avendaño Durán destacó el compromiso de este 
Instituto por crear espacios para impulsar la participación de las juventudes en un debate 
plural, serio y respetuoso, en virtud de que es indispensable promover su participación en 
el ámbito político-electoral para que logren oportunidades de representación. 
 
En el ejercicio participaron personas jóvenes que militan en los diversos partidos políticos 
con representación ante el Consejo General. 
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Faltan202añosparacerrar
brechadegénero:magistrada

Proyecciones deinvestigadores
plantean que a México le
faltan 202 años para cerrar la

brecha de género en materia

económica, aseguró la

magistrada electoral Martha
Leticia Mercado Ramírez.

Explicó quede acuerdocon el
estudioUn paso decisivohacia la

igualdaddegénero:Paraunmejor
futurodeltrabajopara todosdela

OrganizaciónMundial delTrabajo,
nos faltarían202 años de trabajo

para cerrar la brecha de género

y oportunidades desde un punto
de vista meramente económico,

considerandotambién que en la
realidad actual las mujeres son
víctimasdeviolenciatantodentro
comofueradesus casas.

Ante este panorama,

consideró que la respuesta está

en la capacitacióny la educación,
por lo que llamó a reforzar la
formación desde casa para no

repetir esquemas e incorporar
herramientas para facilitar la
identificación de la violencia

contra las mujeres y grupos
vulnerables.

Enelmarcodelamesadediálogo
Juezasy Magistradas feministas.
¿Qué es juzgar con perspectiva
de género”, organizada por el
Sistema Universidad Abierta y
Educación aDistancia dela FES-

AcatlándelaUNAM, aseguró que
tambiénsigue habiendoviolencia
en elámbitopolítico.

Respecto de los límites,

resistencias e impedimentos
a los que se ha enfrentado para

defenderlaperspectivadegénero
en sus decisiones judiciales, la

magistradadelTribunalElectoral
delaCiudaddeMéxico consideró

que, desde su perspectiva, los

prejuicios son uno de los temas

complicadosde erradicary,para
ello, es necesaria la empatía y
la perspectivade género desde
posiciones detomadedecisión.

Asimismo, la magistrada
Mercado ejemplificócon el caso

en el cualde Blanca Alcalá,

por primera vez se denunciaba
abiertamentelaviolenciapolítica

por razón degéneroaraíz deque
en la promoción del instituto
electoral local se llamaba a la

gente a votar por su próximo

gobernador, invisibilizando a la

entoncescandidata.

“A pesar del avance en
resoluciones sobre violencia

de género con aplicación
de perspectiva de género,
necesitamos avanzar en

criterios, no había nulidad

en elecciones por violencia

de género y en este año ya lo
hubo”, afirmó la magistrada de

este órgano jurisdiccional.
Finalmente, llamó a reforzar

los conocimientos jurídicos,

especificamente los que se
refieren a los derechos de las

mujeres, ejemplo de ello los

derechos político-electorales,

aseguró, bajo esta premisa,
que es muy importanteque las
personas que están estudiando
derechodebenser formadasbajo

una perspectiva protección no
sólo en favor de mujeres, sino de

grupos vulnerables.
“En materia político-

electoral nos falta innovar

en materia de reparación

del daño y garantías de no

repetición. Tenemos que
ponernos creativos, no tener
miedo y ver maneras reales de

publicar nuestros criterios”,



Ovaciones

Sección: Política Página: 5

2021-11-21 02:58:00 260 cm2 $8,564.22 2/2

EFINFO, SAPI de CV (EFINFO), se encuentra actuando bajo el concepto del derecho de autor de “Libre Utilización de Obras”, con fundamento en el artículo 148 de la Ley Federal del Derecho de Autor, y los artículos 10 y 10 bis del Convenio de Berna para la Protección de la obras Literarias y

Artísticas. EFINFO sólo realiza la presente publicación por así haberlo solicitado el cliente de monitoreo de EFINFO, únicamente con el propósito de revisar la fuente de la nota y verificar los derechos de autor correspondientes a la misma; por lo que el uso de la nota es exclusivamente personal

 y privado para el cliente, sin perseguir ningún fin de lucro. Cualquier otro uso como la publicación, comunicación pública, reproducción y transmisión pública que EL CLIENTE realice no es responsabilidad de EFINFO.

2
-
3
2
D
2
>

Ss
3
)

2
E
-=

Martha Leticia Mercado Ramírez. La violencia es aparte.
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BenjamínFlores
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Gutiérrez Luna. Sus gastos, bajo lupa 

MELISSA AMEZCUA

n apenas poco más de dos
meses como presidente de
la Mesa Directiva de la Cá-
mara de Diputados y tres

y iniciativas, el diputado Ser-
l gio Gutiérrez Luna ya dejó

claro el siguiente puesto que busca:
gobernador de Veracruz. Para ello uti-
liza como trampolín el Palacio Legis-
lativo de San Lázaro.

“Con su permiso, señor goberna-

dor... presidente, perdón, perdón”,
expresó el diputado morenista por
Guanajuato Emmanuel Reyes en la
sesión ordinaria del martes 9. La ex-
presión causó risas y hasta aplau-
sos de legisladores. A Gutiérrez Luna
se le vio contento por el error de su

colega.
“Claro que me gustaría ser gober-

nador de Veracruz. A todos los polí-
ticos nos gustaría ser gobernador de
nuestro estado”, dijo hace tres sema-
nas Gutiérrez Luna a La Tía Justa, un

influencerveracruzano encamado por
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POLÍTICA /MORENA 
Benigno Julián Ramos Hernández, quien
fue candidato a diputado por Córdoba en
la elección de 2018, bajo el membrete de
Nueva Alianza.

Días posteriores a esta entrevista, Ra-
mos Hernández se apareció con su perso-
naje por el pleno y la máxima tribuna, en
la Ciudad de México. En videos publicados
en redes sociales se le ve platicando con
Gutiérrez Luna y recorriendo diversas ins-
talaciones de San Lázaro.

Mientras ocurría la exótica visita, Lo-

renzo Córdova, consejero presidente del
Instituto Nacional Electoral (INE), espera-
ba para poder entrar a lo que terminó en
una controvertida comparecencia.

Gutiérrez Luna, nacido en Minatitlán,
Veracruz, justificó el encuentro con el you-
tuber en que su política, como presidente
de la Mesa Directiva, es que todos conoz-
can la oficina de la presidencia, que “no
es suya”.

“He estado invitando a medios de co-
municación locales (de Veracruz) por re-
giones, y los invito a sesiones que tengan
relevancia”, dijo el legislador desde su ofi-
cina, donde sonaba música de Sepultura,
una banda brasileña de metal.

Señalando las instalaciones del lugar
y sonriente en todo momento, dijo: “Para
mí es importante que conozcan la presi-
dencia, éste era un lugar muy cerrado; yo
recibo a todos, estudiantes, maestros, ju-
bilados, manifestantes... La presidencia
no es mía, yo me voy en 10 meses”.

Los honorarios del youtuber o los gas-
tos de su traslado y visita a San Lázaro
aún no son públicos. Sin embargo, infor-
mación oficial de este año afirma que Ra-
mos Hernández ha cobrado 1 millón 745
mil 600 pesos del actual gobierno munici-
pal de Córdoba por publicidad y difusión.

“Hay dos o tres precedentes proseli-
tistas del presidente de la Mesa Directiva
que son muy preocupantes. Uno: hay que
recordar que es inédito que el presiden-
te fue a una reunión del consejo general
del INE y se ostentó como representan-
te del Poder Legislativo de Morena; esto
es incompatible con ser presidente de
un órgano de gobierno. Dos, en la com-
parecencia de Lorenzo Córdova llegó aquí
con un youtuber a armar un escándalo
que, además, era una descortesía alevo-
sa contra el presidente consejero del INE,
mientras él paseaba por el salón de ple-
nos. Esos actos no los hacea título de la
Cámara”, consideró Jorge Máynez, coor-
dinador de los diputados de Movimien-
to Ciudadano.

Los negocios de Gutiérrez

Gutiérrez tiene una maestría en derecho
por la Escuela Libre de Derecho y varios

diplomados en procesos penales y sis-
tema penal acusatorio. A finales de los
noventa fue asesor en materia de licita-
ciones y obras públicas para el Servicio de
Administración Tributaria y la Secretaría
de Comunicaciones yTransportes.

Posteriormente abrió su despacho de
abogados, Gutiérrez Luna y Asociados, SC,
al tiempo que entraba al Instituto Electo-
ral del Distrito Federal como subdirector
de asuntos jurídicos.

Durante 2011 su carrera política dio un
giro de 180 grados cuando llegó al estado
de Sonora, bajo el mando del exgoberna-
dor Guillermo Padrés, de 2009 a 2015; pri-
mero al frente de la Secretaría Ejecutiva
de la comisión implementadora del Nue-
vo Sistema de Justicia Penal del estado, y
después como consejero del Poder Judicial
del Estado de Sonora. A esa entidad arri-
bó luego de ser asesor en asuntos electo-
rales de Padrés cuando el sonorense fue
senador.

El despacho de Gutiérrez Luna ya te-
nía una cartera de políticos, entre ellos
el exgobernador de Tamaulipas Eugenio
Hernández.

En la información oficial de diciem-
bre de 2013 del estado de Tamaulipas, el
despacho Gutiérrez Luna Abogados, SC,
aparece como proveedor al que se le sal-
dó una deuda de 12 millones 474 mil 176

pesos.
Una vez que Padrés fue acusado y en-

carcelado por el desvío millonario de re-
cursos públicos, delincuencia organizada
y lavado, Gutiérrez Luna se estableció
en la Ciudad de México y fue respaldado
por José Roberto Ruiz Saldaña, conseje-
ro electoral del PAN en el INE, propuesto
por Padrés y apoyado por Ricardo Anaya y
Gustavo Madero.

En el órgano electoral conoció a Hora-
cio Duarte Olivares y a Higinio Martínez
Miranda, quienes formaron el grupo Tex-
coco en 2018, una fuerza política cuya de-
terminación es controlar la política del
Estado de México, entidad con el mayor
número de electores del país. Fue así que
Gutiérrez Luna entró al Grupo Texcoco.

Más tarde, se posicionó como repre-
sentante de Morena ante el INE en el Es-
tado de México, cargo por el que recibió
una amonestación pública por el partido
que representa, debido a diversas faltas al
proceso electoral 2017-2018 en el munici-
pio mexiquense de El Oro; la sanción está
asentada en la resolución del expediente
CNHJ-MEX-618/18, emitida por la Comi-
sión Nacional de Honestidad y Justicia de
Morena.

En la anterior legislatura, Gutiérrez
Luna fue diputado suplente de Duarte
Olivares, por Morena. El salto de partido
lo hace llegar hasta Mario Delgado, presi-

Facebook

dente actual del partido, según personas
allegadas a Gutiérrez Luna. Delgado es
quien lo ha impulsado como diputado y
actual presidente de la Mesa Directiva de
la Cámara de Diputados.

Derivado de la acusación por el desvío
de más de 65 millones de pesos, salieron
a la luz los contratos que el gobierno de
Sonora otorgó a la empresa Falcón Exper-
tos en Opinión Pública, S de RL, a nombre
de Nancy Fabiola Ramírez Pastrana, quien
fue la administradora del despacho Gutié-
rrez Luna Abogados.

Ligas

Documentos de la Secretaría de Hacienda
de Sonora sobre observaciones al Ejercicio
2012 dan cuenta de uno de los contratos,
que data de 2012, entre Falcón y la Secre-
taría de Hacienda del estado, por un mon-
to de 411 mil 800 pesos, bajo el concepto
de “asesoría jurídica”. Así como otro por
348 mil pesos con el gobierno de Sonora
por el concepto de “diseño y conceptuali-
zación de productos de difusión y análisis
sobre la instrumentación del nuevo siste-
ma de justicia penal”.

Esta empresa tiene domicilio fiscal en
Huertas 107 interior 1107 en la Colonia del
Valle, de la Ciudad de México. Misma di-
rección tiene el bufete Kyron Legal Advi-
ce And Consulting, SC de RL de Cv, que,
según documentos del Registro Público de
Comercio, también tiene a Ramírez Pas-
trana como consejera.

Kyron, a su vez, tiene en el consejo
administrador y como apoderado a Juan
Carlos Rodríguez García, exfuncionario de
Tuxpan, Veracruz, y señalado por la pren-
sa veracruzana como cercano a Javier
Duarte. »
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AlbertoRoa
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Llaman a la calma

La aspiración confesa, tras ocho semanas
de intenso activísimo político y mediáti-
co, desencadenó el enojo de dirigentes de
Morena y de funcionarios del gobierno de
Veracruz, el cual apenas va a la mitad del
sexenio.

“Ya lo dijo nuestro presidente Mario
Delgado, que los aspirantes no coman an-
sias. Eso le diríamos al diputado Sergio
Gutiérrez, que no coma ansías, aún no to-
man ni protesta los nuevos diputados lo-
cales, ni siquiera han entrado los nuevos
presidentes municipales. ¿Por qué ade-
lantarse y ya pensar en 2024?”, dijo en
entrevista Esteban Ramírez Zepeta, presi-
dente de Morena en Veracruz.

Ramírez Zepeta asegura, incluso, que
Veracruz ni siquiera es una circunscrip-
ción que le corresponda al diputado Ser-
gio Gutiérrez, pues es diputado federal por
el Estado de México.

El propio gobernador de Veracruz,
Cuitláhuac García Jiménez, “desconoció”

al aspirante a sucederlo, al asegurar que,
en la lucha y movimiento por la Cuarta
Transformación, el diputado Sergio Gutié-
rrez no fue partícipe del avance electoral
de Morena en el estado.

“No lo conozco, no sé quién es, qué
hizo, dónde estuvo; aquí estuvimos lu-
chando varios años, él no estuvo en el mo-

vimiento. La lucha aquí en Veracruz, que
nos costó mucho... yo llevo desde los 17
años, yo conozco muy bien quiénes con-
tribuyeron a la transformación, y el dipu-
tado Sergio Gutiérrez Luna no estuvo
aquí”, dijo García.

El diputado está muy al tanto de las
declaraciones del gobernador. “Respeto

 
su comentario, yo voy a seguir trabajando
como lo he venido haciendo en mi ámbito
de competencia en el estado del que soy
originario”, expresó.

Acarreo

En dos meses como legislador, Gutié-
rez Luna ha hecho un aparatoso des-
pliegue mediático apoyado en su vocero,
el expriista y veracruzano Miguel Ángel
Luna Modesto, adscrito a la Coordinación

de Comunicación Social del Congreso y
quien, según información pública tiene
un salario neto mensual de 102 mil 590

pesos.
Por ejemplo, el 18 de octubre último se

llevaron a una veintena de periodistas de
la zona conurbada Veracruz-Boca del Río
y de Xalapa a la Ciudad de México a co-
nocer San Lázaro y a pasear por la capi-
tal del país con los gastos de hospedaje,
alimentación y traslado cubiertos. El legis-
lador admitió haber invitado a grupos de
medios veracruzanos.

“Para que lleven su nota y tengan otra
experiencia, ese fue el caso de la Tía Justa,

que hace periodismo en comedia. Han ve-
nido bastantes periodistas”, dijo.

En Xalapa se ha reunido con el llama-
do “Grupo de los Diez”, un grupo de articu-
listas, directores de medios y columnistas
de la llamada vieja guardia del periodis-
mo. Así como reuniones con líderes em-
presariales, dirigentes cañeros, líderes
magisteriales y con diputados locales
electos de Morena que ya le han dado su
“respaldo”.

Ello, pese a que desde el gobierno de
Veracruz y desde el Congreso estatal la
“instrucción” es apoyar hasta 2024 un pro-

 
yecto político, el cual sería encabezado
por la secretaria de Energía y oriunda de
Zacatecas, la morenista Rocío Nahle, para
lo cual, incluso, el Poder Legislativo ten-
dría que apoyar antes que termine el año
una iniciativa de ley que permita a los “no
nacidos en Veracruz” contender por la gu-
bernatura, siempre y cuando tengan un
hijo con acta de nacimiento local.

Sobre el hecho de que esté conten-
diendo en un estado del que, aunque es
originario, no representa políticamente, el
diputado lo calificó como una injusticia.

“De ahí soy. Cuando fui diputado por
primera vez fue de la quinta circunscrip-
ción, pero el INE sacó unas reglas que no
estaban en la ley de reelección que se
quedaron paradas en el Senado; como no
hubo reforma, el INE sacó lineamientos

que me parecieron injustos, que alguien
se podía reelegir por su mismo distrito o
por su misma circunscripción”, opinó.

¿Hay forma de frenar la actividad pro-
selitista de Sergio Gutiérrez?, se le pregun-
ta al presidente de Morena en Veracruz,
Ramírez Zepeta.

“Es lamentable que a la mitad del se-
xenio casi le digan al gobernador: Quítate
que ya voyyo". Yo digo que quienes tengan
aspiraciones, compañeros y compañeras,
que esperen el momento en que puedan
hacer actividades proselitistas. Pero hay
gente que, si empezó ahora, es porque
debe de estar desesperado”, respondió.

Gutiérrez Luna presidirá la Mesa Di-
rectiva sólo un año legislativo; es decir, en
agosto de 2022 entregará la encomienda
y pasará a ser uno más de los 500 dipu-
tados federales. Con ello perderá reflecto-
res y el presupuesto de la Presidencia de
la Cámara.

Entrevistado por separado, el secreta-
rio de Gobierno de Veracruz, Eric Patroci-

nio Cisneros, critica el que haya servidores
públicos que colocan sus “ambiciones”
por encima de sus “convicciones”, los
cuales corren el riesgo -advierte- de ser
marginados.

El diputado federal del PRD Jesús Ve-
lázquez Flores asegura que su partido so-
licitará una investigación al interior de
San Lázaro para saber cuánto se está gas-
tando en las actividades proselitistas del
diputado Sergio Gutiérrez. Lo mismo su-
girió Máynez, de Movimiento Ciudadano.

“Debería haber una fiscalización de
cuáles son los recursos que se están utili-
zando para cubrir esas actividades abier-
tamente proselitistas y orientadas a sus
aspiraciones en Veracruz; son actos, ade-
más, imprudentes, con recursos políticos.
Ya pasamos a una valoración donde lo im-
portante ya no es la prudencia política o
no, sino un asunto de legalidad”, añadió
el diputado. e


